
CONTAR Y CANTAR 
Por Álvaro Ruiz

A propósito del papa Francisco en Japón. 
En noviembre de 1549, cuando cumplía tres meses de 
misionero en Japón, el joven jesuita Francisco Javier veía 
con apasionamiento su misión y decía “que gran parte de 
Japón se han de hacer cristianos porque es gente de razón”. 
En noviembre de 2019, el también jesuita papa Francisco 
visita a los 500.000 católicos japoneses, minoría ente los 126 
millones de habitantes, que se distribuyen en 16 diócesis y 850 
parroquias. La ocasión sugiere dos lecturas sobre la primera 
evangelización de Japón: la biografía de san Francisco Javier 
El molinero de Dios, escrita por Alfredo Verdoy, y la novela 
Silencio, obra de un católico japonés actual; en ella se basa 
la película de idéntico título.

Conocer la magnitud de Escuelas Católicas. 
El congreso sobre el maestro y sus vicisitudes ha puesto a 
Escuelas Católicas de actualidad. Esta entidad es la marca de la 
Federación Española de Religiosos de la Enseñanza-Titulares 
de Centros Católicos (FERE-CECA) y de Educación y 
Gestión (EyG). FERE-CECA asocia desde 1957 a los titulares 
de los centros educativos y EyG los representa en su vertiente 
empresarial desde 1989. Cuenta con 2.008 centros educativos 
católicos, la mayoría con algún nivel concertado. En ellos se 
educan 1.202.146 alumnos y hay 100.858 trabajadores, de 
los que 82.134 son docentes. En ella se integran tanto los tres 
colegios diocesanos como los religiosos que hay en la diócesis.

Estamos en el firmamento
El universo cada vez más grande 
y cada vez más grande Dios en Él 
… Tomar en serio lo de Jesús 
que el reino está cerca  
Por su Resurrección la materia durará siempre 
y nuestras esperanzas de sobrevivencia… 
con una esperanza común hacia el futuro

un yo que se volvió nosotros 
la multitud de individuos en uno solo 
evolución hacia el Reino de los Cielos

Versos del largo poema que Ernesto Cardenal titula 
Estamos en el firmamento (2019), donde entona un 
canto cósmico.

Hoja diocesana semanal fundada en 1935 
Diócesis Sigüenza - Guadalajara
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Libertad para educar,  
libertad para elegir
Las “aguas” del mundo de la educación, del mundo de la 
escuela, andan, una vez más, un tanto revueltas. Sucede de 
tanto en tanto. El último movimiento de esas “aguas” lo 
provocaron la semana pasada las palabras de la ministra 
Celaá al afirmar que “el derecho de los padres a elegir 
centro así como el derecho a la educación religiosa para sus 
hijos no emanan de la libertad de enseñanza contemplada 
en el artículo 27 de la Constitución”. Declaraciones, eso sí, 
matizadas inmediatamente. Y ya debidamente contestadas 
por parte de muchos.
Coincidiendo casi en el tiempo, se celebró providencialmente 
el pasado fin de semana en Madrid el Congreso Católicos 
y vida pública, en su edición número 21, con el lema de 
trabajo: “Libertad para educar, libertad para elegir”. Los 
más de 600 participantes alzaron su voz, fuerte y clara, 
a favor del derecho inalienable de los padres a educar a 
sus hijos según sus propias convicciones, a la verdadera 
y efectiva libertad de enseñanza. Lo del Estado siempre 
será subsidiario de la sociedad y las familias. No viceversa, 
como quieren los estados totalitarios.
Nuestra diócesis, a través de la Delegación diocesana 
de Enseñanza, también estuvo presente en el Congreso. 
Un Congreso que, entre otras cosas, quiso contemplar la 
Escuela Católica de siglo XXI en clave de primer anuncio 
evangelizador, siendo una Escuela radical (suponiendo que 
nuestra raíz es siempre Cristo), una Escuela apostólica y 
evangelizadora y una Escuela testimonial.

CATÓLICOS  
Y VIDA PÚBLICA

Concierto Sacro del Coro Ciudad de Guadalajara
Del gregoriano al siglo XXI. 1 de diciembre, a las 17 h.  

Parroquia San Francisco Javier de Azuqueca de Henares



DOMINGO: DÍA DEL SEÑOR
Domingo XXXIV   Por Sergio SP
2Sam 5, 1-3. Sal 121 
Col 1, 12-20. Lc 23, 35-43

Jesucristo,  
Rey del Universo 
Concluimos el año litúrgico con los 
tres ciclos (A, B, C): representan 
los tres años que los Apóstoles 
anduvieron con Jesús: escuchando 
sus palabras, viendo sus milagros, 
contemplando su corazón compasivo. 

Es el camino que realizamos nosotros, 
aprendiendo junto a Cristo, hasta que 
el Espíritu Santo conforme nuestra 
vida a su Misterio Pascual.
Dios Padre, al proclamar Rey a 
su Hijo, consuma la Historia de la 
Humanidad. San Pablo canta su 
grandeza: Damos gracias a Dios 
Padre… nos ha trasladado al reino 
de su hijo querido, por cuya Sangre 
hemos recibido la Redención.
Cristo es Rey en el lugar más 
inverosímil: en la Cruz. Ha dejado 
la señal de su poder en la entrega de 
su vida como servicio y en el amor 
como el arma más poderosa: nos amó 
hasta el extremo.
Cristo nos abre las puertas de la 
casa del Padre para convertir nuestra 
vida en una feliz peregrinación: Qué 
alegría cuando me dijeron, vamos a 
la casa del Señor.
En la Cruz es donde termina todo, 
donde Cristo culmina su obra. Qué 
dulce experiencia encontrarnos con Él 
junto a nuestra Cruz, compartiéndola 
entera junto a nosotros estando en 
el mismo suplicio, qué certeza más 
emocionante saber que su amor 
verdadero le ha mantenido fiel a 
nuestro lado hasta el final, qué 
esperanza tan consoladora cuando al 
suplicarle Acuérdate de mí, escuchar 
de su boca estas dulces palabras: Te 
lo aseguro: hoy estarás conmigo en 
el paraíso.
María, Madre fiel, que nos acompañas 
siempre y te muestras firme y fiel 
hasta el final, te damos gracias por tu 
cariño inmenso de Madre.

E l domingo día 24 de noviembre, con la Solemnidad de Jesucristo, Rey del 
Universo, concluimos el año litúrgico y damos paso a un nuevo año en la 
liturgia. Durante las celebraciones litúrgicas del adviento, la Iglesia nos 
invitará insistentemente a la conversión del corazón y a la renovación de 

la esperanza, pues con el nacimiento de Jesucristo, se acerca nuestra salvación.
En la oración, hemos de pedir confiadamente a Dios que mantenga muy viva  
en nosotros la virtud de la esperanza en todo momento, pero especialmente durante 
los trabajos del Sínodo diocesano. Las muchas respuestas recibidas con ocasión  
de la amplísima consulta realizada a todos los diocesanos, además de mostrar los 
temas sobre los que hemos de reflexionar especialmente durante la segunda etapa 
sinodal, revelan sentimientos de honda esperanza y de total confianza en la acción de 
la gracia divina. 
Mientras tiene lugar la tabulación de vuestras respuestas a la encuesta, os invito ahora 
a la constitución de los grupos sinodales con la misma ilusión y esperanza que habéis 
manifestado hasta el presente. La oración y la reflexión comunitaria en los grupos 
sinodales sobre aquellos temas que vosotros habéis propuesto hará posible ofrecer 
a la Secretaria del sínodo aquellas conclusiones, sobre las que deberíamos centrar 
nuestra atención en la última asamblea sinodal.
Teniendo siempre en cuenta que la mirada ha de estar muy centrada en la acción 

CARTA DEL OBISPO
+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

Hablábamos un día de nuestra soledad, la de cada uno por separado, que al ser soledad, no hay 
compañía. Ni siquiera la compañía de ser dos soledades. No solemos comunicarla. Alguna 
vez, porque las cosas se colocan así, dejamos ver un fugaz y leve atisbo. Después lo tapamos 
cuidadosamente, nada hemos pronunciado y “aquí nunca pasa nada”.

Hoy, hablando con uno de mis seres 
queridos lejanos, la sentí con tremenda 
fuerza. La suya y la mía. Dijimos unas 
palabras acerca de otro, poco y nada 
relevante. Era indiscutible que los dos le 
echamos de menos. Yo me decía: él también 
está solo. Y me pasa como a esa persona 
a la que tan entrañablemente quiero, no 
entiendo por qué tantas veces estamos tan 
lejos y tan separados de aquellos a los que 
queremos. Por qué no estamos juntos, por 
qué debemos vivir en la ausencia de los que 
amamos, echándonos de menos, anhelando 
lo que tan pocas veces llega…
Me preguntaba si a ese amigo al que 
mencionamos le pasará alguna vez lo 
mismo, si nos echará de menos. Hace falta 
muchísimo amor para desnudar tanto el 
alma y confesarlo. No todo el mundo llega 
a ello. Digo que hace falta muchísimo 
amor, no mucha valentía ni mucho arrojo. 
Para mostrar la ternura que anida dentro, 
para poner al descubierto ese lado amable y 
vulnerable, para dejar ver la fragilidad que 
nos supedita a las personas que amamos y 
destapar lo que normalmente escondemos 
con pudor y con orgullo también, hace falta 
haber perdido muchos miedos, haber tapado 
con sutil capa de amor tenaz profundas 
y sangrantes heridas, haber perdonado 
mucho, haber comprendido muchísimo… 

No sé por qué prevalece la vergüenza si 
sospechamos que se nos pueden adivinar 
esos sentimientos. No sé por qué lo que 
está bien visto y se aprueba en nuestra 
actual cultura despiadada, en la que triunfan 
solamente los fuertes, los invencibles e 
implacables, los que nunca se enternecen ni 
se ablandan ante nada, los que no llevan el 
corazón al aire y a la vista y jamás dejan que 
nadie adivine que palpita lleno de vida y de 
amor, es que todo eso esté oculto, que todos 
piensen que nunca ha existido. “Hay que 
ser fuerte” es siempre el lema, entendiendo 
por ser fuerte no amar porque eso debilita, 
eso vuelve frágil, eso doblega y enternece, 
eso impide ser vencedor en todo y de todos, 
cuando de eso se trata. Vencedor sobre todo 
de uno mismo. Hay que ser fuerte, nunca 
pedir ayuda, jamás reconocer que se necesita 
a alguien, que se le añora, que se desea  
su compañía…
Mi persona entrañable me dice que me echa 
de menos. Y le digo que también yo a él. 
Entonces me mira con una infinita pregunta 
en los ojos que no pone en palabras, pero 
que escucho: “Entonces… ¿por qué estamos 
así?” No le importa mostrar su fragilidad, 
confía absolutamente. Es un ser limpio y me 
quiere. De ti ha aprendido el amor, mi Señor. 
El amor vulnerable, mi Señor, siempre 
herido, siempre a punto de ser herido.

Soledades
Por Ángela C. Ionescu

CARTA A MI SEÑOR



Se va a estrenar este domingo 24, Fiesta 
de Cristo Rey, según la liturgia, pero que 
también celebraremos popularmente a Sta. 
Cecilia. Al final de la misa, la Coral La Paz, 
dirigida por su director Marcelo Duarte 
y acompañado al órgano por Francisco 
Palazón, cantará en estreno el himno. 
Como lo que se quiere es popularizar este 
himno y prestar un servicio a corales, 
bandas, orquestas y a solistas que quieran 
cantarlo, el párroco se compromete a 
enviar su partitura a los que lo soliciten, 
llamando al teléfono 949 370 027 

evangelizadora de nuestra Iglesia diocesana, desde la comunión con 
la Iglesia universal, os invito a valorar aquellos cambios que serían 
especialmente urgentes en cada uno de nosotros y en la actividad de  
las parroquias y arciprestazgos para impulsar una pastoral más misionera 
y participativa. 
Aunque no sean cambios urgentes y exijan una ulterior reflexión, también 
sería oportuno y conveniente valorar y discernir aquellos aspectos de la 
acción pastoral, a los que deberíamos prestar especial atención en los años 
venideros. En la acción pastoral hemos de pensar siempre con perspectivas 
de futuro, aunque lo más importante sea vivir con alegría, confianza y amor 
el momento presente
La comprensión del sínodo como especial momento de gracia y de comunión 
eclesial tiene que ayudarnos a huir de los extremos en nuestra reflexión. 
Esto quiere decir que hemos de alejarnos de los planteamientos radicales 
de quienes piensan que todo está bien y nada puede cambiar, así como de 
las propuestas de quienes consideran que todo debe cambiar de acuerdo con 
sus planteamientos personales, olvidando el querer y la voluntad de Dios. 
Con mi sincero afecto y estima, feliz celebración de Jesucristo, Rey  
del universo.

CARTA DEL OBISPO
+ Atilano Rodríguez 
Obispo de Sigüenza-Guadalajara

EL SÍNODO
TIEMPO DE ESPERANZA

Marchas de Adviento
en Buenafuente 
y entre Óvila y Cifuentes
El Adviento es inaugurado, un año más 
en nuestra diócesis, con las Marchas 
de Adviento. Habrá, como siempre, 
dos Marchas, las dos el sábado 30 de 
noviembre: la de Buenafuente del Sistal, 
que data ya de 1979; y la de los jóvenes, 
iniciativa surgida en 1986. Esta segunda 
tiene por destino este año Óvila (las ruinas 
del histórico monasterio cisterciense 
junto a Trillo) y Cifuentes. La Marcha 
Joven de Adviento tiene como principales 
destinatarios a los jóvenes de nuestra 
diócesis nacidos antes del año 2000. 
Por otro lado, concluida la Marcha de 
Adviento de Buenafuente del Sistal, 
está previsto comience una nueva tanda 
de ejercicios espirituales abierta a todo 
el Pueblo de Dios y que concluirán el 
domingo 8 de diciembre, solemnidad de la 
Inmaculada Concepción de María 

Premio especial COPE 
al Hogar Teresa Jornet
de Guadalajara
El pasado 19 de noviembre se entregaron 
los premios COPE en el Centro San 
José de Guadalajara. En este caso, la 
redacción y dirección de Cope Castilla 
-La Mancha y Guadalajara y el Obispo  
D. Atilano otorgaron el Premio Especial 
Cope Guadalajara al Hogar Santa Teresa 
Jornet (Asilo) como reconocimiento 
a sus 125 años de presencia y trabajo 
en Guadalajara atendiendo a los más 
necesitados. Efeméride que están 
celebrando las Hermanitas y los ancianos 
residentes a lo largo de todo este año 

Nuevo himno de Sta. Cecilia
en Pastrana 

En las Fiestas de Sta. Cecilia se va a 
estrenar en Pastrana un nuevo himno de 
la santa. El párroco de Pastrana, Emilio 
Esteban, propuso a la Coral y a la Banda 
buscar un himno actual y litúrgico. Al 
no encontrarlo, encomendó a Francisco 
Palazón que compusiese un himno. Él 
mismo encomendó a su amigo y gran 
poeta, Efrén Abad, escribir el texto. 

TARDES  
DE MISERICORDIA

Voluntariado con adolescentes
Organizado desde la Delegación de Juventud

Próxima convocatoria:  
8 de diciembre de 17 a 19 h.

Para más información envía 
WhatsApp al 679 804 555

 

                      

 

“TODOS EN EL CAMINO” 
Sínodo Diocesano

 

 

 

 Organizan:  

 Fe y Luz “Sin Barreras”                       CECO                  

Domingo 1 de Diciembre  
12:00 h. Eucaristía  
14:00 h. Comida 
16:00 h. Animación 

Parroquia San Antonio de Padua 
 

 

III Jornada Diocesana de la Discapacidad  



“ECOS” DE LA VIDA 
Por Pedro Moreno

“ECOS” CULTURALES DESDE ROMA 
Por José Luis Perucha

Nuevo centro de atención  
a los pobres junto al Vaticano
Coincidiendo con la celebración de la 
III Jornada Mundial de los Pobres, el 
pasado viernes, 15 de noviembre, el 
Papa Francisco inauguró un nuevo centro 
diurno y nocturno de hospitalidad para los 
sintecho de Roma.
Este centro, un antiguo convento ocupado 
hasta hace unos meses por una comunidad 
religiosa femenina, está situado cerca de 
la columnata de la plaza de San Pedro, 
y es propiedad del Vaticano. Las obras 
de adaptación del edificio han sido 
posibles gracias a las ofertas recibidas 
por la Limosnería Apostólica, encargada 
de distribuir los pergaminos con las 
Bendiciones Apostólicas del Santo Padre, 
y la ayuda de personas particulares. 
Los responsables de este centro serán la 
Limosnería Apostólica, encargada del 
edificio, y la Comunidad de san Egidio, 
encargada de su gestión. En él, podrán 
ser acogidas, cada día, hasta 50 personas 
para dormir, número que podrá aumentar 
durante las olas de frío. A estas personas 
también se les ofrecerá el desayuno y la 
cena durante su estancia en el centro.
El edificio, un palacio del siglo XIX 
adquirido por la Santa Sede en 1930, 
se distribuye en cuatro plantas. Las dos 
primeras, destinadas al servicio diurno, 
cuentan con una gran capilla, comedor, 
cocina y salas para poder atender a las 
personas que acudan a él. El tercer y cuarto 
piso se reserva para las habitaciones.
Además, este centro está dotado de una 
cocina de grandes dimensiones, en la 
que se prepararán hasta 250 comidas, 
que serán distribuidas por voluntarios  
del Vicariato de Roma a personas sin 
hogar en las principales estaciones de tren 
de la ciudad.
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¿Cambiar?
Cambiar. Los cambios cuestan. Hasta el cambio de hora tiene su precio… Nos 
cuestan los cambios de tiempo y de lugar, los cambios de amigos y de barrio, los 
cambios de costumbres y de horarios… Sobre todo, nos cuestan los cambios más 
personales: los cambios de ideas y de voluntad, los cambios de corazón y de forma 
de ser. Frente a los cambios decisivos, los del corazón, (la conversión) siempre se 
suelen alzar dos objeciones.
Una primera objeción: cambiar, ¿para qué? Primera y grave tentación. Dado 
que somos seres de costumbres, todos nos vamos acostumbrando y nos vamos 
acostumbrando a todo: casa, equipo de fútbol, bar para tomar el café, partido 
político, iglesia para rezar y hasta hora de comer o dormir. Nos hacemos nuestra 
“casa vital”. Conclusión, ¿para qué cambiar? Y así en nuestras conductas y en 
nuestra moral, también en nuestra condición de cristianos y hombres o mujeres de 
Iglesia. ¿Para qué cambiar? Grave tentación, decimos.
Y una segunda objeción: cambiar, ya no es posible. Se oye mucho y en todos los 
ambientes y ámbitos de acción social, política o religiosa. Nosotros ya no tenemos 
edad…; eso no va ya con nosotros…; los cambios que los hagan los que vienen 
detrás… Lo afirmamos así de cosas más externas a nosotros y también de nuestro 
propio carácter o forma de ser: yo soy como soy y no voy cambiar…; no pretenderá 
usted que yo cambie a mis años…; ya lo intenté muchas veces y nunca lo he 
conseguido…
Frente a esas objeciones (tentaciones muy peligrosas), aunque parezcan muy 
humanas y naturales, lo que cabe decir y hacer es justo lo contrario: es bueno y 
necesario cambiar, salir todos los días al “camino” y no quedarse en la llamada 
“casa vital y confortable”. Es bueno y es posible cambiar y hacerlo en cualquier 
momento del camino y a cualquier hora de la vida. Estamos llamados a vivir en

permanente conversión y cambio, en camino, en
búsqueda de lo mejor y lo más perfecto, lo que más 

agrada a Dios y más bien hace a los demás. 
Una tarea de por vida y de todos los

días. Más ahora, cuando asoma 
en el horizonte la primera luz 
del Adviento, que es tiempo de 
caminos y vida nueva, de salir al 
encuentro del Señor que llega.

Sopa de letras 
 Por M.C.

Busca en esta sopa de letras 
10 palabras del evangelio 
según san Lucas (23,35-43): 
magistrados, elegido, soldados, 
sálvate, Mesías, temes, 
recibimos, reino, conmigo, 
paraíso.

Solución semana anterior:  
1. cuatro, 2. lex capichi,  
3. dos, 4. 4ª parte, 5. 1992, 
6. Credo
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La conversión siempre 
ES NECESARIA Y POSIBLE
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